



# Salmantino

Imprenta, Redacción y Administración  
PLAZUELA DE SAN ISIDRO

Teléfono número 17.  
Apartado número 40.

FRANQUEO  
CONCERTADO

DIARIO DE LA TARDE

Gran novedad

Esta casa acaba de recibir los exquisitos torrones legítimos de JIJONA a precios inimitables.

LOS CUBANOS

RUA, NUMS. 14 Y 15



AÑO X.—NÚM. 2.540

Sábado, 14 de Diciembre de 1918

No se devuelven los originales.

## PROBLEMAS DE ACTUALIDAD

### La autonomía universitaria

Habla don José Téllez.

Decadencia de nuestra Escuela.—Organización vergonzosa.—El "arca boba", vacía.—La autonomía pedagógica.—Hoy se le gila para los malos estudiantes. Un recuerdo triste.

Pausadamente, saboreando el silencio casi religioso de la atrayente y solitaria calle de las Ursulas, donde el maravilloso ábside se destaca sobre aquellos robustos árboles, pasamos a la calle de Sorias, que sin darnos cuenta trae a nuestra memoria el recuerdo de las elecciones últimas, pasamos al callado jardín de don José Téllez de Meneses, donde tenemos ocasión de admirar ocho columnas románicas verdaderamente estupendas.

El Decano de Letras, con su proverbial amabilidad, nos recibe prodigando frases de elogio a nuestra campaña, frases que estamos muy lejos de merecer si no es por la intención recta que en esta ocasión, como en todas las de nuestra vida, inspira nuestros actos.

El señor Téllez, catedrático fiel observador de sus deberes y de una bondad excepcional, que parece personificar, responde a nuestras primeras preguntas haciendo un canto a las glorias de la Universidad salmantina, cuya historia, más conocida por los extranjeros que por los nacionales, puede presentarse orgullosa en contraposición con la decadencia actual en que ya no se tiene, si no es como recuerdo aquel dicho tan popular en otro tiempo: A estudiar a Salamanca.

—¿...? —No puede determinarse la época precisa en que empieza la decadencia ni sus causas, pero sin duda una de ellas fué su acentuado enajenamiento de fórmulas abstractas que produjeron el quietismo, como también este horror a la novedad fué una de las causas de la decadencia general de España, agravándose en estos dos siglos de centralización absorbente, en los que desaparece la pompa de los Estatutos, se afloja la disciplina del Estudio, se pierde el fuero académico.

—¿...? —El hecho de que el Estado haya organizado todas las Universidades españolas de un modo uniforme, con un centro ministerial correspondiente, de donde emanan con mucha variabilidad los planes de enseñanza, es una verdadera vergüenza.

—¿...? —La autonomía integral, siendo el ideal a que debemos perseguir, no creemos sea factible en nuestra Universidad después de haber desaparecido de su céntrica "arca boba" aquellas láminas, el pago de los intereses atrasados a no ser que fueran devueltos esos capitales, en cuyo caso se tornaría la actual pobreza en riqueza casi excesiva.

Quiero decir que con los actuales recursos no puede nuestra Escuela atender a sus gastos ordinarios, pues según la memoria del último curso, en su resumen general de gastos acusa una cifra más elevada que en el de ingresos.

—¿...? —La autonomía pedagógica es más importante y estamos en la obligación de solicitarla con más ahínco, aunque tiene el grave inconveniente de que no todo el profesorado tiene idéntico criterio, ni está solidarizado con alguna idea común que fuera la norma de nuestra conducta.

—¿...? —En la actualidad es el Ministe-

rio de Instrucción Pública, quien parece tiene el decidido propósito de legislar, amparando a los malos estudiantes, haciendo voluntaria la asistencia a las clases, y suprimiendo los exámenes y hasta los grados.

¿Puede considerarse como modelo de estudiantes aquel que no asiste a clase y promueve huelgas y no se preocupa de los estudios, hasta el mes anterior a los exámenes? Pues para esos estudiantes es para los que parece están redactadas esas disposiciones que anteriormente citaba.

—¿...? —En el caso de que se consiguieran nuestras peticiones autonómicas, serían las Facultades, los Claustros, que constantemente están en relación con los estudiantes, quienes dictarían las disposiciones que reglamentarían la vida académica.

Es preciso fortalecer la vida universitaria que debe ser corporativa hasta conseguir que el profesor y el alumno formen un hermoso patriarcado espiritual, y unos y otros informados por un mismo amor a la escuela, y cumpliendo cada uno con sus deberes, estén debidamente capacitados para gobernar la Universidad.

Las últimas notas claras del día iban poco a poco desapareciendo y el ambiente tibio de un templado atardecer parecía reflejar la dulzura que se había desvanecido nuestra conversación.

La tarde que muere parecía poner una tristeza a esta charla. Don José Téllez así debió comprenderlo cuando a la terminación puso en su boca admirativas y laudatorias frases —que le agradeceré toda la vida—, para su querido amigo y Decano precedente, don Mariano Amor y Andreu.

Lector: considera el cariño y respeto que siento al consignar este nombre. Era el de mi buen padre.

Gazteizko bai.

DESDE BARCELONA

### LabolsadeltíoSam

Hace algunos días cayó como una bomba en las esferas industriales de Barcelona la noticia de que la delegación americana de compras había recibido orden de nuestro Gobierno para que anulara todos los pedidos que tenía hechos en España y cuyo valor ascendía a unos 200 millones de pesetas.

Aun cuando la prensa en general acogió con reserva la noticia, ésta produjo un verdadero pánico en Barcelona por las graves consecuencias que su confirmación podía acarrear, no ya solo a los industriales vendedores, algunos de los cuales se veían amenazados con la ruina, sino también a la importante masa trabajadora ocupada en sus talleres y fábricas.

El malestar producido por la noticia fué tan hondo, a pesar de la reserva con que, como hemos dicho, la acogió la prensa, que los órganos más autorizados de los aliados en España se creyeron obligados a intervenir con cautela, hablando de la seriedad de la gran república norteamericana y echando mano de otros paños calientes.

Entre tanto el presidente de la Cámara industrial de Barcelona, señor Sedó, se creyó obligado a dirigirse al presidente de la Comisión de compras y al de la Cámara de Comercio norteamericana en demanda de una explicación.

La Prensa de los días 3 y 4 publica las respuestas de dichos personajes al representante oficial de la industria catalana.

Y por cierto que esas respuestas no pueden ser más desconsoladoras. El individuo de la comisión de Compras señor Leonard, en ausencia del presidente, escribe:

«La Cámara que usted tan dignamente preside puede tener la seguridad de que al suspender esos contratos se tendrá muy en cuenta los justos intereses de los que han cumplido fielmente con su contrato y siempre con la esperanza de que se ajustarán dentro de lo razonable a la misma equidad y buena fé que a nosotros mismos nos anima.»

El presidente de la Cámara de Comercio norteamericana se expresa en estos términos:

«Es la opinión unánime de todos que no es la intención del Gobierno de los Estados Unidos obrar de una manera que perjudique e interese de las personas en este país que tengan contratos para el suministro de material y viveres a nuestras tropas.»

De estas respuestas y especialmente de la primera se desprende de un modo claro que la anulación de los contratos es un hecho; todo lo demás es música celestial. Anulados los contratos de compra parece que se abrirá la puerta a nuevas negociaciones, en las cuales se tendrán muy en cuenta los justos intereses de los que han cumplido fielmente con sus contratos y siempre con la esperanza de que se ajustarán dentro de lo razonable y la misma equidad y buena fé etcétera.

Es decir, que de lo dicho no hay nada y al que sea buen muchacho acaso se le tenga alguna consideración. Las palabras del individuo de compras señor Leonard no pueden interpretarse de otra manera.

La noticia que comentamos coincidió casi con el anuncio de haberse acordado una prórroga para que los Estados Unidos pudieran utilizar el crédito que, a semejanza de Francia, les había sido abierto en el último convenio celebrado con el Gobierno español para la compra de mercancías en España con vistas a la guerra.

Este crédito, como acabamos de decir, había sido acordado en vista de las circunstancias especiales a la fecha del convenio y para que se hiciera uso de él en plazo breve, con objeto de que no solamente beneficiara a los Estados Unidos, sino también a España, contribuyendo a evitar el paro en nuestras industrias de lamentables consecuencias.

Prolongado el plazo para la utilización del crédito y anulados los contratos hechos por la delegación norteamericana, aun cuando con la reserva de ulteriores negociaciones, resulta que España hace soberanamente el primo, concediendo un crédito a los Estados Unidos para que éstos hagan con él lo que les dé la gana, y si nuestros industriales reventan y nuestros trabajadores han de cruzarse de brazos tanto mejor, así llegaremos peor preparados de lo que esperábamos el momento de la paz.

Después de esta breve exposición de hechos, nos creemos dispensados de hacer comentarios que no podrían ser muy halagüeños ni para el recién caído Gobierno ni mucho menos para la «Gran República norteamericana».

Únicamente queremos recordar que nuestras relaciones con la Gran república norteamericana no datan de ayer y por lo tanto sabemos a qué atenemos respecto a la seriedad y los buenos propósitos de dicha Gran república. Hace veinte años que estuvimos en guerra con ella, porque, según afirmaba, quería liberar a la nación cubana que nosotros oprimíamos. Fuimos derrotados y al ir a firmar la paz nos encontramos con que no solamente debíamos renunciar a nuestro derecho soberano sobre Cuba, sino que además habíamos de entregar al vencedor las islas Filipinas y, lo peor de todo, Puerto Rico que no se había rebelado y ni siquiera había sido nombrado bajo ningún pretexto durante toda la contienda.

Tangan en cuenta estos antecedentes los industriales perjudicados por la decisión de la comisión de compras norteamericana e interpreten con arreglo a ellos, para evitarse ulteriores desilusiones, la equidad y honradez que la anima.»

La semana que pasa

### DE PRISA Y CORRIENDO

Nuestro querido compañero doctor Amalac, publicó un artículo dedicado a los niños en el que habla de la demanda de juguetes a los Reyes Magos de Oriente.

Yo creo, compañero, que es más de oportuno escribir a los Presidentes de las Repúblicas Magos de Oriente. (1)

A un pobre hombre que guardaba unas pesetitas en un bote, muy bonitamente se las limpiaron. Y al saberlo el Luis García Hermosa... dió un bote. (Valga el plagio).

Salamanca también se ha contagiado de los vientos de autonomía. Se escribe sobre la autonomía regional y universitaria; se habla de la autonomía municipal, y saldrán a relucir tantas autonomías que se llegará a la autonomía del congrejo...

Y, a propósito de esto: he aquí un bonito y trascendental problema en cuya discusión podían lucirse nuestros representantes... ¡Sí, sí!

Una sirvienta, discípula directa de Caco sustrajo algunas prendas de casa de su señora, y las sustrajo de la siguiente manera: Se vistió de pies a cabeza, (blusas y camisas). Se puso una prenda para no mancharse en el trabajo (delantal), se lavó las manos secándose con... (dos toallas) se terció el... (mantón negro); cogió unas pesetitas para el tranvía y demás gastos... (5,50), y se arrebañó una... (colcha) con la que adornó su lecho el día fastuoso.

No me negarán ustedes que se puso... (las botas).

Ayer debutó en el Liceo la señora Mariscal, que todo lo sabe y todo lo averigua.

A más de un espectador puso en un brete...

¡Como que es un mariscal que rianse vuestras mercedes de Hindenburg y Foch y Petain... etcétera!

Con el sombrero en la mano indulgencia pide.

Ajotagé

Comprad el domingo "El Eco Escolar"

## NUESTRO SERVICIO

### Conferencia telegráfica.

Ventosa niega que Cambó estuviera en Palacio.—¿Se cerrarán las Cortes?—Optimismo en la cuestión catalana.—El alcalde de Barcelona provoca manifestaciones, peligrosas.—Suspensión de un mitin regionalista.—Explosión en una mina: víctimas.—Los municipios aragoneses.—Mitin católico en Gijón.

Madrid, 14 (5'10).

#### Noticias de Madrid.

##### Las sesiones parlamentarias.

En el Senado, contestando a una pregunta del señor Burgos Mazo, ha dicho el ministro de Gracia y Justicia que con motivo de los muchos asesinatos de patronos ocurridos en Barcelona y una resolución reciente de aquella Audiencia ha sido enviado en visita de inspección el fiscal del Tribunal Supremo.

En la orden del día se aprueba el dictamen de la comisión mixta sobre la fórmula económica y otro dando fuerza de ley al decreto sobre los tribunales para niños.

—En el Congreso se discutió el dictamen mixto sobre el proyecto económico, interviendo Alvarez Valdés, Morote, Prieto, Domínguez Arévalo, Lenante y García Gujjarro.

##### Rumor desmentido.

El exministro catalán don Juan Ventosa, habló anoche con los periodistas acerca de un rumor que circuló ayer asegurando que el señor Cambó había visitado al rey para explicarle los motivos de su actitud en el Parlamento.

El señor Ventosa negó terminantemente la exactitud de semejante rumor, pues hace mucho tiempo que el leader catalanista no confiere con don Alfonso.

##### Otra negativa.

También el exministro señor Roig Bergadá ha hecho rectificación a un rumor que ha circulado y que recoge el periódico *Heraldo de Madrid*. Decía ese rumor que el exministro de Gracia y Justicia había afirmado que no habría autonomía para Cataluña sin república, ni esta sin autonomía.

El señor Roig y Bergadá protestaba de esta especie, negando que él haya hecho semejante afirmación ni crea lo que en ella se expresa.

##### La clausura de Cortes.

Anoche se afirmaba en los círculos políticos, que muy pronto será la clausura de las Cortes.

Decíase que seguramente hoy, se suspenderán las sesiones del Parlamento y tal vez se plantee la cuestión de confianza.

##### Optimismo.

Renacen en la opinión los optimismos respecto a la cuestión catalana.

Bien sea mediante la fórmula de que se habló ayer entre Romanones y Cambó, ya por otro medio se cree que podrá resolverse armónicamente el problema.

##### Lerroux humorista.

Se comentan unas palabras del señor Lerroux, a propósito de la cuestión catalana.

Parece que anoche al marchar a Barcelona el exdiputado radical dijo a sus íntimos humorísticamente que dieran recuerdos a Cambó.

Interprétanse diversamente estas palabras, pues mientras unos las consideran como indicio de aproximación, otros creen que son un

burlesco por el fracaso de las pretensiones catalanistas.

##### En Gubernación.

El subsecretario de Gubernación, recibió a los periodistas esta madrugada, no facilitando noticias de interés.

Refiriéndose a la suspensión de las sesiones del Parlamento expresó su opinión de que la clausura del Parlamento no sería hasta el martes de la semana próxima.

##### Comentarios favorables.

Se hacen comentarios muy favorables a las declaraciones que hizo el jefe del Gobierno señor conde de Romanones ayer tarde, al terminar la sesión del Congreso.

Se considera que tales manifestaciones constituyen un éxito para el conde de Romanones, que evita así el grado de violencia a que se había llegado.

##### Provincias.

##### Envenenando el problema.

BARCELONA.—El alcalde accidental de esta capital ha convocado al Ayuntamiento encareciéndole que acuda en corporación a recibir a los parlamentarios catalanes cuando regresen de Madrid después de desatendidas las peticiones de Cataluña.

Además ha invitado al vecindario a que les exprese su adhesión acudiendo también a recibirles.

Produce mal efecto esta conducta, que sólo puede dar motivo a que se envenene la cuestión y se solivianten los ánimos haciendo ver odiosidades que no existen en España contra Cataluña ni contra ninguna región.

##### En sesión permanente.

Con motivo de la actitud de los diputados catalanes en el Congreso y a pretexto de que se han negado rotundamente, el gobierno y el Parlamento a otorgar las pretensiones de Cataluña, se ha reunido el Consejo de la Mancomunidad para tomar acuerdos relacionados con el asunto.

Ha declarado que permanecerá reunido en sesión permanente hasta que el conflicto se resuelva.

##### Mitín suspendido.

PALENCIA.—Como consecuencia del discurso pronunciado en el Congreso por el señor Maura, se ha suspendido el mitin regionalista anunciado para el domingo.

El motivo es haber modificado esencialmente sus propósitos los oradores que habían de intervenir con motivo de lo ocurrido estos días en la Cámara popular.

##### Explosión en una mina.—Víctimas.

BILBAO.—En las minas de Galdames ha hecho explosión un barrenado, causando víctimas.

Cuando acudieron los trabajado-

##### Motor "A. E. G." se vende.

300 voltios, 54 amperios, de 2 caballos, para corriente continua. Informar en la Administración de este diario.

Agendas y Almanques

LIBRERÍA

CUESTA

Plaza Mayor, núm. 14.

res a prestar auxilio, recogieron dos muertos, cuatro heridos graves y dos menos graves.

Los municipios aragoneses. ZARAGOZA.—Ayer terminó la asamblea de los municipios aragoneses.

En la última sesión se aprobaron las bases para el régimen interior de los municipios para el caso que se apruebe la concesión de la autonomía municipal.

Mitín católico

GIJÓN.—Se ha celebrado un mitín católico de propaganda derechista.

Los oradores protestaron contra la campaña de las izquierdas y abogaron por la unificación de los sindicatos católicos.

Reinó en el acto mucho entusiasmo acudiendo una concurrencia numerosísima.

Dolgado Barredo.

La Cruz Roja se reúne

La Junta de Gobierno de esta Asociación celebró sesión a las cuatro de la tarde en su Cuarto de Socorro.

Presidió el señor Moyano y asistieron los señores Esperabé, Zaballa, Requero, Durán, Ferro, Buxaderas, Bustos y Calame.

Fue leída y aprobada el acta de la anterior y se tomaron los acuerdos siguientes:

Adherirse a lo propuesto por la Comisión de Puerto Valencia de solicitar un uniforme civil de la Cruz Roja.

Llevar a efecto la petición del digno jefe de ambulancias sobre provisión de material.

Habiendo llegado a oídos de la Junta que los individuos de un cuerpo auxiliar de la misma habían cometido con esta alguna incorrección, se encomendó a los señores Moyano y Calama la depuración de los hechos sobre el particular.

El señor Zaballa dió cuenta del resultado del último festival, que fue muy lisonjero, ingresando en los fondos sociales el producto del mismo, 1.260,50.

Continuar con el Cuarto de Socorro abierto al público y por unanimidad de la Comisión, lo mismo para el señor Zaballa que para todas aquellas personas que directa o indirectamente han contribuido al éxito de aquél.

El señor inspector provincial de Sanidad donó siete botes de leche condensada y la Junta agradece mucho la atención.

Y para terminar se acordó celebrar junta general el día 12 de Enero (domingo), a las cuatro de la tarde, en el Cuarto de Socorro, para la elección de cargos que cesarán por sorteo.

La baja del ganado de cerda

La gran salchichera de la calle de Zamora, 52, de

VALERIANO FERNANDEZ tiene el honor de ofrecer a su numerosa clientela y al público en general los productos del cerdo a los precios siguientes:

- Tocino saladillo curado, kilo. 3,90
Por hojas enteras, kilo. 3,80
Manteca en rama, kilo. 3,75
Manteca derretida, kilo. 4,25
Márgo, kilo. 4,50
Costillas frescas, kilo. 3,50
Lomo fresco, kilo. 6,00
Embutidos exquisitos solo de cerdo, farinatos, morcillas, etc.

Todo por mayor, todo por menor.

Un escrito de la Sociedad de Aguas

Estado de la cuestión.

En el Gobierno civil se ha recibido un nuevo escrito de la Sociedad Franco-Española, en el cual esta entidad solicita de la primera autoridad civil la designación de ingeniero del Estado para que intervenga en la revisión de precios de las obras de saneamiento de la capital que aquella Sociedad lleva ya realizadas.

De esta conducta seguida por la Franco Española, se desprende claramente que lejos de desistir del propósito de litigar y mantener el derecho que cree le asiste de llegar a la revisión de precios, considera ya el asunto en vías de tramitación legal.

Lo que no podemos hacer público, por la sencilla razón de que estas cosas no pueden darse a luz sin la correspondiente documentación que en este caso ni siquiera existe, ni puede averiguarse, es el estado del pleito que mantienen la Sociedad de Aguas y Saneamiento por una parte y el Ayuntamiento salmantino por otra.

El abogado consultor del Ayuntamiento, señor Cuesta (don Torcuato), ha entregado ya el informe pedido por la Corporación municipal.

Los señores Dávila, Miralles y Llamas, en representación de la Sociedad adjudicataria, llegarán uno de estos días a Salamanca, con objeto de ponerse nuevamente al habla con el Ayuntamiento y gestionar desde cerca la prosperidad de sus derechos.

Tendremos al corriente a los lectores de todo cuanto concierne al asunto.

EL COCO DE LA ENTENTE

Espectro fatídico

Ni aún con las glorias del triunfo pueden avenirse a olvidar las grandezas del enemigo.

Aún le temen después de haberle puesto bajo sus pies.

La humillación no les basta a los proterosos coreadores de la humanidad.

En todo vencedor, si es noble y de buena crianza, se suceden y cambian los sentimientos del odio por la conmiseración y piedad por el vencido.

En los hombres de la Entente se nota ahora rasgos psicológicos de su fuerza salvática que evocan recuerdos de salvajismo africano.

El odio en vez de ablandarse con el triunfo definitivo, se ha endurecido más y más, hasta convertirse en saña de hiena.

Las condiciones del armisticio han sido crudísimas hasta el punto de ser un sarcasmo en boca de los defensores de la Humanidad.

Si reinara en el mundo la fuerza del derecho ahora sería la ocasión de convertir aquella en guillotina de los practicantes del derecho de la fuerza.

Están enloquecidos con la victoria, van celebrando sus laureles inmerecidos y gratuitos por calles, plazas y naciones, pero en sus discursos y arengas, en su prensa sobre todo, se nota un fantasma que les atormenta, se les escapa una pesadilla que padecen, dejan entrever el espectro fatídico que temen, y es la comoción de venganza que sueñan, es el frenesí del rencor africano que sienten, es el miedo de la clueta que no pueden desear.

Así se intentan horrores, se dicen enormidades, se falsifican o se inventan derechos y justicias, se contradicen en sus programas y obras, se desviven en fin por lograr darle cima al sueño de la india estulticia y de feroces instintos.

\*\*\*

Este coco de la Entente, especialmente de Inglaterra, es el Kaiser, Guillermo II. No le pueden perdonar que haya sido el cerebro más potente en esta guerra sin igual. No pueden olvidar que haya dirigido tan certeramente aunque sin suerte ni fortuna, no solo a su pueblo, sino a otras tres naciones guerreras aliadas con él.

No pueden avenirse a que Alemania, aún vencida, quede la más poderosa para seguir siendo la competidora sin rival en el comercio, en la ciencia, en la industria, en la banca y hasta en la deuda pública, merced al talento y dotes del emperador Guillermo II.

Jamás podrán borrar de la memoria el comercio submarino, que el transporte por los aires van a ser dos lobanillos difíciles de extirpar en el comercio mundial, con lo que Alemania y su Kaiser pasarán a la historia con la grandezza que les corresponde por su iniciación y desarrollo.

Ante esta perspectiva se lanzan cada día con dictérios enormes contra el rey de Prusia, se le acusa de crímenes horrendos cometidos por sus tropas, cuando las de la Entente aun en muchos puntos sobrepusieron en crueldad a aquéllas.

Se le hace causante de la guerra submarina, de los bombardeos aéreos a poblaciones indefensas y no advierten que la baba de la injuria y el salvaje de la calumnia les coge de lleno, cayendo sobre quienes la lanzan. Por eso quieren residenciarle de Holanda.

Piden su cabeza para pasarla por las plazas de Europa para acreditarse de tribus civilizadas de la Hotentocia europea.

Y si al más repugnante reo no se le negaba en los tiempos pasados y modernos el derecho de asilo, si a todo rey destronado, de grado o por fuerza, se le guardan todas las consideraciones a su persona, y de eso tienen motivos sobrados en Inglaterra amparadora de los proscrios, ¿cómo se atreve hoy esa Albión a exigir, a pedir lo que ella no tiene derecho? ¿Quién es la Entente para meterse a gobernar en Holanda y presentar exigencias condenables?

¡Ah! Es que el Kaiser donde quiera que esté brillará por sus cualidades, será el coco de Inglaterra, por estirparlo para siempre. ¿Lo conseguirá? Nunca. Ese disparate solo pueden soñarlos, los enanos y miopes y malvados.

G. Leibar.

NOVELTY

Siguen con gran éxito los conciertos que se vienen celebrando en este elegante Café Restaurant.

El cuarteto Cabararat muy bien, recibiendo grandes aplausos.

PROGRAMA PARA HOY

Tarde.

«Cuento de niño», Zamor. «Preludio de Tristán e Iseo», Wagner.

«El Duo de la Africana», Caballero. «O solo mio», Dicapua. «Marcha del Profeta», Meyerbeer.

Noche.

«La Duquesa del Tabarin», Bard. «Prologo de Payasos», Léoncavallo. «Fausto» (fantasía), Gounod. «Les Erinnyes» (suite), Massenet. «Un peu d'amour», Sileau. «La Bruja» (jota), Chapi.

El lunes por la noche se repetirá integrado el programa de el festival, a petición de numerosos aficionados.

Mañana, domingo, grandes concier-

tos con arreglo al siguiente programa:

Tarde.

«Joli printemps», Linck. «El asombro de Puccini», Luna. «La Bohemia», Dacino. «Largo», Haendel. «La sucursal» (lango), Spatola.

Noche.

«La viuda alegre» (selección), Lehar. «Oberon» (obertura), Weber. «La reina mora», Serrano. «Lohengrin» (fantasía), Wagner. «Mujer y Reina», Chapi. «Les negres blancs», Popy.

MENU PARA MAÑANA

Cubierto de 5 pesetas.

Huevos a la beramol. Filetes de merluza orlil. Perdiz escabechada. Solomillo mechido. Tecino de cielo.

Cubierto de 4 pesetas.

Huevos a elegir. Pescado a la andaluza. Vaca a la moda. Chuletas de ternera.

Los diputados salmantinos

Ruegos al señor García Sánchez.

El diputado a Cortes por Peñaranda de Bracamonte, señor García Sánchez, dirigió el señor ministro de Fomento en la sesión celebrada en el Senado, el jueves último, varios ruegos encaminados a ver el modo de evitar que la provincia de Salamanca se despueble y se marchen sus habitantes con dirección a Francia.

También hizo a los ministros de la Guerra y de Gobernación, diversas peticiones de gran interés para Salamanca y su provincia.

El poco espacio de que disponemos, nos impide publicar íntegro el discurso del señor García Sánchez.

Vida social

Mitín regionalista.—Los socialistas.—El sindicato M. S.

Las corrientes de autonomía que corren por todas partes, han hecho que también los elementos políticos salmantinos inicien un movimiento de oportunismo.

Se organiza un mitín izquierdista para en breve en el que hablarán probablemente los señores Santa Cecilia, Villalobos y Felipe.

También parece que hablará el señor Unamuno.

Los socialistas han acordado establecer conversaciones societarias que continuarán durante todo el invierno.

El Sindicato M. S. celebró reunión ayer presidida por el compañero Millán.

Se dió cuenta de una carta del Comité nacional ferroviario, sobre el pago de una cantidad a dicho Comité.

Fueron designados los compañeros Rubio, Astudillo y Mogollón, para que asistan al Congreso que se celebrará en Madrid dentro unos días.

De subsistencias

El señor Rodríguez Blanco, nos comunicó esta mañana, que para el próximo lunes tenía convocada a la Junta provincial de Subsistencias.

En esta reunión se van a tratar asuntos de gran importancia, como el precio del trigo y de la carne.

El señor Gobernador tiene el propósito de presentar una moción para que se pueda adquirir trigo, cosa que ahora solo pueden hacer los sindicatos, con un aumento considerable sobre el precio de los tenedores de trigo.

También se tratará del precio actual que tiene la carne, que es verdaderamente escandaloso.

Las deficiencias del Moderno

Dice el gobernador.

El señor gobernador, presidente de la Junta de Espectáculos, ha manifestado hoy al repórter que hace la información en el Gobierno civil, que ha tomado nota de nuestras manifestaciones sobre las deficiencias del Salón Moderno y que en breve reunirá a la Junta para acordar las reformas que en dicho salón habían de introducirse.

Seguramente la Junta acordará sobre todos los extremos de que hemos hablado en estas columnas, en armonía con los intereses públicos a ella encomendados.

Materia para acuerdos hay más que suficiente. No nos cansaremos de repetir cuáles son las deficiencias a que aludimos, todas ellas señaladas como bastantes por el Reglamento para cerrar el teatro hasta que sean subsanadas.

Y nada más por hoy sobre este asunto.

Universidad Literaria

Facultad de Derecho.

El Decano de esta Facultad traslada a la Universidad de Murcia el expediente académico del alumno don Alvaro Caro y Guillamas.

Caja de Socorros para labradores y ganaderos.

Existiendo en esta Fundación fondos sobrantes, lo hace público por medio del presente anuncio, para que los comerciantes, con tienda o establecimiento abierto, y los industriales que lo deseen, soliciten préstamos de esta Caja.

De espectáculos

TEATRO LICEO

Ayer hicieron su presentación en este teatro Luisa Mariscal y Lili Molina.

Luisa Mariscal, es una clarividente notabilísima. Sus trabajos, que no admiten trucos, son admirados por el espectador, aun por el más descontentadizo, al notar que los experimentos dirigidos por el profesor Bailach, son exactos y exentos de toda equivocación.

Agradó en extremo el trabajo de la artista y recibió juntamente con su ayudante multitud de aplausos.

Lili Molina, es una canzonetista delicada, despojada de toda chabacanería. Canta con voz bien timbrada y sus canciones son finas, puesto que aparta de ellas el manoseado chotis y el archicastizo pasodoble.

Lili Molina es una artista que agrada a todo el público, y cuya presentación puede sin escrúpulos verse por el más moralista espectador.

Hoy volverán a actuar en las sesiones vermouth y de la noche.

DE SOCIEDAD

Los que viajan.

Para Peñameces (Villarmayor), don Luciano Vicente Torres y familia.

Para la Alberca, don Aurelio Torres y familia.

Para Moral del Rio, don Bienvenido Sánchez Ventura y familia.

Para Barcelona, el catedrático de esta Facultad de Medicina, don Antonio Cortés.

Para San Sebastián, la señorita María Ortiz de Urbina.

Para la Moral de Castro, don Rafael L. de Clairac y familia.

De Sevilla, don Heliodoro Gómez Camarasa.

De Zamora, don Heliodoro Sánchez Mata.

Mejoría.

Se halla bastante mejorado de la enfermedad que ha sufrido el joven Agustín González Martín, de Horcajo de Montemayor.

Lo celebramos.

Bodas de plata.

Mañana celebrarán sus bodas de plata los señores de Martín de Arcos (don Angel).

Sección Religiosa

Santoral.

Día 15, domingo.—Santos Ireneo, Antonio y compañeros mártires. (I. de la B.)

Cultos.

Catedral.—A las nueve y media, misa solemne y homilía a cargo del señor Zardain, Beneficiado de dicha Iglesia.

Capilla de las Hijas de Jesús.—A las cinco de la tarde, rosario, letanía cantada lectura del ejercicio del octavario en honor de la Purísima, sermón por el R. P. Rafael Castillo S. J. y reserva.

Capilla de las Escuelas.—Novena en honor de la Inmaculada. A las cuatro de la tarde, rosario, novena, y sermón por el R. P. Vicente S. J. y reserva.

Capilla de las Adoratrices.—A las cinco y media de la tarde, exposición, estación, trisagio, meditación, cánticos y reserva.

San Martín.—A las nueve, misa con explicación del Evangelio. A las doce, misa y explicación del catecismo a los adultos. A las tres, catecismo de niños.

Parroquia de Nuestra Señora del Carmen.—A las seis y media y a las ocho, misa y explicación del catecismo a los adultos. A las diez, misa y explicación del Evangelio. A las once, misa y explicación del catecismo a los adultos; a continuación catecismo de niños.

En las demás parroquias a las nueve, misa y explicación del Evangelio; a los adultos en las misas de diez, once y doce, y el catecismo de niños a las tres de la tarde.

Clercía.—Fiesta de la Inmaculada. A las siete y media, misa de comunión general que distribuirá el Excelentísimo e Ilustrísimo señor Obispo. A las diez y media, misa solemne, cantada por el coro de la Congregación y sermón a cargo del reverendo P. Federico González, S. J. A las cinco y media de la tarde, rosario y sermón que predicará el P. Velasco, S. J., terminando con la reserva, en la que dará la bendición el Excelentísimo Prelado.

Padres Carmelitas.—Mañana se celebrará la función mensual en honor de la Santísima Virgen del Carmen. Por la mañana a las ocho misa de comunión general; por la tarde a las cinco y media rosario, plegaria cantada, sermón por el reverendo Padre Lorenzo de Jesús María, Carmelita descalzo, procesión y bendición con el Santísimo.

Carmen de Abajo.—Función mensual de la V. O. T. A las ocho misa de comunión y por la tarde, a las cuatro, el ejercicio mensual.

Jesuitas.—Sigue el octavario de la Purísima.

Dominicas Portuguesas (San Boal).

A las siete y media, misa de comunión; Por la tarde, a las cinco y media, rosario y bendición.

Hermanitas de los Pobres.—A las seis, misa y explicación del Evangelio. A las cuatro de la tarde, rosario y bendición.

Hospicio.—A las nueve y media, misa y explicación del Evangelio. A las tres de la tarde, rosario y catecismo.

Santoral.

Día 16, lunes.—San Eusebio obispo y mártir; San Valentín y compañeros mártires y Santa Albina virgen y mártir.

Cultos.

Catedral.—A las nueve y media, misa solemne conventual.

Santuario del Carmen de Abajo.—Misa rezada a las ocho de la mañana. Salvavas.—Sigue la novena de la Inmaculada.

Jesuitas.—Fiesta de la Inmaculada. A las ocho, misa de comunión general. A las diez, misa solemne, quedando expuesto el Señor hasta las cinco de la tarde, teniendo a esa hora los cultos de los días anteriores.

Iglesia de los PP. Carmelitas.—A las cinco de la tarde, rosario.

Clercía.—A las cinco y media de la tarde, rosario y lectura espiritual.

Noticias

Para el Asilo de Valdecarras.—Una persona piadosa, 2 pesetas.

Doctor don Tomás Serna Puente, 25.

Don Enrique Benavides, 2.

Don Ricardo Caballero, Párroco de Horcajo, 4.

Dios se lo pague.

Asociación de Mendicidad.—El esposo e hijos de doña Tomasa García Guidón (q. s. g. h.), en memoria del primer aniversario de su defunción han donado a los pobres de esta Asociación, 5 pesetas.

Escándalo.—Los guardias de Seguridad detuvieron anoche en la Lonja de la Cárcel al cochero Ramón Coca y a Emilia González, que promovieron un fuerte escándalo en la vía pública.

Han sido denunciados al Juzgado Municipal.

Observaciones meteorológicas, hechas en el día de hoy: Barómetro, 703,30.

Sol, 22,0.

Sombra, 12,0.

Mínima, 5,0.

Seco, 5,8.

Húmedo, 5,4.

Viento, SE, 1.

Cielo, cubierto.

Tiempo, variable.

Cazador cazado.—La benemérita del puesto de Espeja, denunció al vecino de Campillo de Abajo, Gerardo Calderón Benito, por hallarle roviesto de una escopeta en la dehesa de Martiñerando y carecer de la correspondiente licencia.

Reunión de ferroviarios.—Esta noche a las ocho celebra junta general extraordinaria el Sindicato de obreros ferroviarios de la línea M. S. para conocer el reglamento de Socorro a los empleados.

Ejercicios Espirituales.—Varios sacerdotes practicarán los santos ejercicios espirituales en la Residencia de Padres Jesuitas, bajo la dirección del Reverendo Padre Vicente Martín, de la Compañía de Jesús.

Las misas que se celebren mañana en San Benito (PP. Salisianos) a las ocho y a las diez, y la de funeral del

lunes en San Sebastián a las nueve, serán aplicadas por el eterno descanso de doña Tomasa García Guidón, con motivo del primer aniversario de su muerte.

A su esposo, hijos y demás familia, en especial a su hijo don Agustín González, maestro de Carvajal, renovamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

Pérdida.—La persona que haya perdido unos lentes puede pasar por esta Administración, donde se le informará.

Congregación Mariana.—Se anuncia a los Socios de las Congregaciones Marianas que mañana, domingo, la misa será a las diez, tantopara salvas como Estanislao.

Talonarios de facturas con matriz, foliados y perforados: En negro, 17 pesetas 1 000. En color, 20

Imprenta de 'El Salmantino'

ANUNCIOS

El Tribunal de oposiciones para la provisión de las plazas de cédicos supernumerarios del cuerpo de la Beneficencia Municipal de esta ciudad, reunido en el día de la fecha, ha acordado que referidas oposiciones se celebren en el Salón de Actos de la Facultad de Medicina y que den principio el lunes diez y seis de los corrientes a la hora de las quince y treinta minutos.

Lo que se hace público por medio de este anuncio para conocimiento de los señores opositores y del público en general.

Salamanca 7 de Diciembre de 1918.—P. S. A. El Secretario del Tribunal, Antonio Calama.

El excelentísimo Ayuntamiento que presido, acordó en sesión del día 20 del actual aprobar las reglas a que habrá de ajustarse el servicio de recogida de basuras por las calles de esta Ciudad, por personal extraño al de las brigadas municipales de limpieza, concediendo un plazo hasta el día 31 de Diciembre próximo para que los interesados en dicho servicio pongan ésta en las condiciones que se exigen en dichas reglas y se provean dentro del referido plazo de la correspondiente licencia para seguir prestandolo.

En el Negociado de Policía de la Secretaría municipal se hallan de más número las condiciones que se exigen para realizar repetido servicio y el croquis, modelo, del carro que ha de usarse para el depósito de las basuras que se recojan.

Salamanca 25 de Noviembre de 1918.—El Alcalde accidental, A. Vázquez de Parga.

Declaradas desiertas de licitadores las subastas anunciadas para la adjudicación del suministro de 800 metros cúbicos de piedra con destino a la reparación de caminos vecinales, el Excmo. Ayuntamiento acordó en sesión del día 13 del actual que se anuncie nueva subasta para la adjudicación de indicado servicio bajo las mismas condiciones de la última desierta desierta y tipo de ocho pesetas el metro cúbico de piedra, y con la adición de que el pago del suministro, se hará por liquidaciones semanales que presenta el señor Arquitecto municipal.

En su cumplimiento se convoca a su basta que tendrá lugar el día 16 de Diciembre próximo a la hora de las doce en el despa ho de esta Alcaldía.

Las proposiciones se presentarán en pliego cerrado y extendidas en papel de la clase 11ª con arreglo al mod. lo inserto a continuación a las cuales se acompañará la cédula personal del p o p o este y el resguardo que acredite haber consignado en la Depositaria municipal la cantidad de 250 pesetas que se exige de fianza profesional y que será ampliada con otra cantidad igual por la persona o entidad a quien le fuera adjudicado el servicio.

Salamanca, 14 de Noviembre de 1918.—El Alcalde accidental, A. Vázquez de Parga.

MODELO DE PROPOSICIÓN

Don F. de T. vecino de... enterado del

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispe

anuncio de subasta de 800 metros cúbicos de piedra cuarzosa machacada, medida y puesta en los sitios que se designen...

Aprobado por el excelentísimo Ayuntamiento en sesión del día 27 del actual, el presupuesto ordinario para el año próximo de 1919...

Salamanca 29 de Noviembre de 1918.—El Alcalde accidental, A. Vázquez de Parga.

Venta de dehesa Se hace en subasta pública y extrajudicial subasta, bajo el tipo de ciento diez mil pesetas y por las a la lana, de una dehesa denominada Zagalviento...

El pliego de condiciones de la venta y los títulos de propiedad de la finca, obran en las Nocturnas para conocimiento de los licitadores.

Grandes locales en Chamberí. Se venden al contado o a plazos los que ocuparon los "Zamarranos".

Anuncio. Para prestar la asistencia Médica de 300 vecinos en Miranda del Castañar, de esta provincia, se necesita un Doctor o Licenciado en Medicina...

Ama de cría Se necesita una que amamante tres veces al día a un niño en casa de sus padres.

Habitación. Se arrienda una para caballero o señora sola.

Tres medicamentos precisos.—Píldoras laxantes antipodépticas de Anaya, combaten eficazmente el estreñimiento crónico.

DINERO PARA HIPOTECAS Dinero absolutamente particular. Disponible de momento 100.000 duros.

LA ESPIGA DE ORO (S. A.) Fernánflor, 6, Madrid.

SIR medicamento de gran éxito contra las almorranas.—Venta: Farmacia de Escudero, Mercado, 9, y demás Farmacias.

¿El mejor remedio para el peor catarro?



Infalible contra la tos, bronquitis, asma y tuberculosis.

Oftalmología DOCTOR José Gómez Díez Consulta diaria de 11 a 1 y de 3 a 5 Plaza Mayor, núm. 1.

Dr. Manuel G. Peláez ODONTOLOGO De regreso de los Estados Unidos, donde fue pensionado por el Estado para conocer los progresos de la especialidad, está al frente de su consulta.

LA ESPIGA DE ORO, (S. A.) Capital social: 2.500.000 pesetas. Casa exportadora e importadora de toda clase de productos y materias primas.

Subasta A las doce del día 15 de Diciembre próximo, se venden en pública subasta, en la Notaría de don José de Prada, Rúa 48, tres tierras, una en término de Ngrilla de Palencia...

El 606 lo inyecta el médico especialista en enfermedades secretas, don Ramón Acedo, con treinta años de práctica y procedente del Hospital de San Juan de Dios, de Madrid.

Garganta, nariz y oídos Doctor Antonio Domínguez Consulta de 10 a 1. Doctor: Riesco, 38.

Se vende al contado o a plazos, en 7.500 pesetas, bonita casa, con terraza encristalada, situada en sitio céntrico.

Enfermedades de la garganta, nariz y oídos. CLINICA DEL DR. INFANTE Dr. Riesco, 58, duplicado. De NUEVA DOCE

Clinica Odontológica de Matías Ludeña. Plaza Mayor, 10 y 11, 1.º.—Salamanca

PICOS, ZAPAPICOS, palas, legonas, mazacoplas, etc. Grandes existencias. Bailén, núm. 9. C. H. Pascuals, BARCELONA. Telegramas: FUNDRI, Barcelona.

Se arrienda un local, muy grande en una pieza con puerta carretera, en la plazuela de las Peñuelas de San Bas, su dueño Miguel García Piedra, Almacén de maderas.

Jerónimo Farré Gamell Ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina. Calle de Juan de Mena, 23, 1.º MADRID

Hernias (quebraduras) aun las más antiguas y voluminosas, incluso las eventraciones consecutivas a la operación de las mismas, DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES se curan o se corrigen, según sea la afección, con nuestro sistema especial.

Piernas artificiales sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que prescindiendo de toda clase de enlaces, piezas y resortes superfluos, imitan los movimientos del pie natural.

Consulta ortopédica en Salamanca, por el propio inventor don Jerónimo Farré Gamell (que así quiere complacer a su numerosa clientela), de once a una y de tres a seis, en el Hotel Comercio, fijamente los días 3 y 4 de cada uno de estos meses: Enero, Marzo, Mayo, Julio, Septiembre y Noviembre.

Tarjetas de visita. Caballero, 1,75 pesetas el 100. Señora, 1,00. Imprenta de EL SALMANTINO.

Ultima hora. (Extracto de nuestra última conferencia.) Madrid 14 (17).

Noticias de Madrid. En el Congreso hay esta tarde mucha desanimación. Los regionalistas han facilitado otra nota oficiosa que en síntesis viene a decir que no es exacto hayan aceptado ninguna fórmula de arreglo y que su conducta se ajustará a lo que les marque la Mancomunidad.

Continúan los rumores que aseguran que hoy mismo se suspenderán las tareas parlamentarias hasta el mes de Enero.

El conde de Romanones ha dicho esta tarde que no hay todavía fórmula de avenencia con los regionalistas, pero que espera hallarla y por eso está más contento.

Desea nombrar cuanto antes la comisión extraparlamentaria propuesta, estando resuelto a que no pueda decirse que ha hecho un pastel.

Lo más tarde, ha añadido, quedará nombrada esa comisión el lunes próximo y realizo gestiones para que sean llamados a ella no solo diputados y senadores, sino también otras personalidades autorizadas, entre ellas Lerroux y Melquades Alvarez.

Háblase de importantes conferencias que se celebraron ayer entre una alta personalidad y el señor Cambó, asistiendo también el conde de Romanones.

Créese que de esas conferencias puede salir la fórmula.

Se atribuye a ello el haber suspendido el viaje a Barcelona los señores Cambó y Ventosa.

Sábese también que anoche celebraron una larga conferencia el jefe del Gobierno y el marqués de Alhucemas.

Este ha dicho a los periodistas que las asperezas se van suavizando y que espera se arreglará satisfactoriamente todo.

Habiendo del problema autonomista ha declarado Cambó que lejos de complicar la cuestión su retirada del Parlamento ha contribuido a activar la solución.

Nos hemos retirado por haber adquirido el convencimiento de que iban a hablar muchos oradores y hacer el resumen el Presidente del Consejo y ya no se iba a hacer más y esto no nos convenía.

Es mejor que hayamos planteado el asunto en la forma que lo hemos hecho en el Parlamento en vez de ponerle en marcha en Cataluña, como lo tendremos que hacer al fin si el Gobierno no encauza el problema.

Tiene esperanza de que muy pronto será un hecho la concesión de la autonomía; si así no fuera lo que pudiera ser la solución para toda España, podría convertirse acaso en una fuente de perturbaciones.

Dice que está convencido del triunfo y de que la hora de la autonomía se acerca.

Se asegura que a pesar de todas las negativas se ha entregado a los catalanistas una fórmula de concordia, con la cual se espera poder lograr que se evite la ruptura de los catalanes con el resto de los parlamentarios y con el Gobierno.

Durante el armisticio.

ROMA.—Se halla gravísimo el marqués Juan de la Chiesa, hermano de S. S. el Papa.

Sufre una angina de pecho. BRUSELAS.—Cerca de Dinan han chocado dos trenes, sufriendo grandes destrozos.

Resultaron 18 muertos y numerosos heridos.

La vía quedó interrumpida varias horas.

LONDRES.—Desmíentese oficialmente la noticia de que haya presentado la dimisión el ministro de la Guerra, lord Milner.

CONFERENCIAS TELEFONICAS

De nuestro Corresponsal señor Delgado Barreto

Declaraciones de Romanones y Cambó. Los periodistas recibidos por brocas en vez de Romanones.—El Gobierno autoriza las propagandas pero reprimirá los alborotos.—Desórdenes en Barcelona.—Gritos antipatrióticos y cargas de la fuerza pública.—Precauciones y detenciones.

DURANTE EL ARMISTICIO Wilson en Europa.

Madrid 14 (15). Noticias de Madrid

Brocas y los periodistas. Cuando a mediodía de hoy fueron los periodistas al ministerio de Estado para conferenciar con el conde de Romanones, se encontraron con que este después de permanecer allí breves minutos se había ausentado.

En lugar del conde les recibió el señor Brocas, quien les manifestó que el Presidente se había marchado de campo con objeto de descansar algunas horas, pero había ofrecido estar de regreso a las cuatro a fin de asistir a las sesiones de las cámaras legislativas.

Tranquilidad en Barcelona. Aseguró el señor Brocas, que las noticias oficiales que tiene el Gobierno, acusan completa tranquilidad en Barcelona.

Han llegado a la ciudad condal, los republicanos y regionalistas sin que hayan ocurrido incidentes de ninguna clase.

Se habían adoptado algunas precauciones que fueron innecesarias.

Suspensión de garantías? Por encargo especial del conde de Romanones dijo el señor Brocas que el rumor que ha circulado atribuyendo al jefe del Gobierno el propósito de dictar una disposición suspendiendo las garantías constitucionales, es absolutamente infundado, pues el Presidente está resuelto a no suspender las garantías ni en toda España ni en provincia alguna, porque no hay causa que pueda justificar tal medida en los momentos actuales.

Habla Gimeno. En el ministerio de la Gobernación recibió a los periodistas el señor Gimeno, durante la entrevista un buen rato.

Afirmó el ministro de la Gobernación que el criterio del Gobierno es amplísimo en cuanto se refiere a la autorización para celebrar mítines y otros actos de propaganda en favor o en contra de la concesión de la autonomía que piden los catalanes.

En cambio está resuelto a ser implacable con cuanto tienda a producir alteraciones del orden público y a la vez procurará imponer eficazmente el respeto a la tranquilidad a cuantos intenten perturbarla.

Con el objeto de lograr a toda costa esta finalidad terminó diciendo el señor Gimeno, se han dado órdenes terminantes e instrucciones concretas a los gobernadores civiles.

El problema catalán.—Asamblea extraparlamentaria. Para la asamblea extraparlamentaria que ha anunciado el gobierno que se convocará con objeto de buscar una solución al problema catalán, serán citados todos los jefes de los grupos políticos, tengan o no representación parlamentaria.

También serán citados los presidentes de las corporaciones y entidades culturales y económicas de las regiones a que pueda afectar la reforma.

Ocupará la presidencia, el jefe del Gobierno y el acuerdo que se adopte será la base de la discusión en el Parlamento.

Provincias. Alborotos y cargas. BARCELONA.—Durante la noche última había gran animación en las calles de Barcelona, sobre todo en las Ramblas.

Algunos grupos recorrieron las calles en actitud alborotadora, dando vivas a Cataluña y otros gritos impertinentes.

La policía tuvo precisión varias veces de dar cargas para disolver a los revoltosos.

Un teniente de seguridad cayó del caballo en una de las cargas, resultando levemente lesionado.

Hubo varios incidentes, siendo silbada la fuerza pública por las turbas que asaltaron los tranvías y cometieron otros abusos.

A las nueve de la noche desembocó en la plaza de Cataluña un grupo cantando «Els Segadors» y dando varios gritos.

Algunos de estos molestaron a un oficial del ejército, el cual... (la censura interrumpe).

En la Rambla de Canaletas y en la calle de Estudios alborotaron otros grupos obligando a la policía a dar varias cargas.

Tuvieron que entrar los agentes en algunos cafés desde cuyas puertas se alborotaba y vociferaba por los revoltosos.

En algunas farmacias tuvieron que ser asistidas algunas señoras que sufrieron síncope y sustos a causa de la alarma producida por cargas de la fuerza pública.

Hasta la una de la noche duraron los alborotos y las cargas, dando los guardias muchos silbazos.

En los cafés se produjeron muchos destrozos por ampararse en ellos los alborotadores.

Desde la madrugada patrulla la fuerza pública por las calles y plazas de la ciudad, en que hoy no se ha turbado la tranquilidad.

Se teme, a pesar de estas precauciones, que los desórdenes se reproduzcan, porque es mucha la agitación que reina con motivo del pleito de la autonomía.

La policía practicó anoche muchas detenciones de individuos que dieron vivas y mueras antipatrióticos.

Durante el armisticio Wilson, en Europa.

PARIS.—Procedente de Brest, a donde llegó ayer tarde a bordo del «Washington», ha llegado a esta capital el Presidente de la república norteamericana mister Wilson con su séquito.

Desde Brest, le acompañaba la representación del Gobierno que fué a esperarle.

Le recibieron en la estación el Presidente Mr. Poincaré, el gobierno en pleno, personalidades, autoridades y un gentío inmenso.

Bolsa de Madrid. Cotización del día.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like 4% perpetuo interior (76,90), 5% amortizable (00,00), Banco de España (489,00), Tabacalera (295,00), Francos (91,40), Libras (23,75).

Lo más nuevo en estuches de papel y sobres. Librería CUESTA PLAZA MAYOR, 14

Los últimos cuellos de piel que ha lanzado la moda los ha recibido la casa Jesús Rodríguez López Plaza Mayor, número 34.

Centro de Reclutamiento de Sustitutos voluntarios para el Ejército de Africa

Buen premio y dos pesetas diarias desde el día que sean inscriptos en esta oficina hasta el que sean filiados en las Cajas de Recluta. EDAD: MAYORES DE 19 AÑOS HASTA 35 HORAS DE OFICINA: De nueve a una de la mañana y de tres a seis de la tarde. San Boal, 1, principal

Banco Mercantil Santander, León, Salamanca, Torrelavega, Reinos, Llanes y Santoña Capital y reservas: pesetas 8.000.000. Compra y venta de valores.—Cobro de cupones y títulos amortizados.—Cuentas corrientes: a la vista con interés de 2 por 100 anual; ídem a plazos con interés convencional.—Caja de ahorros: imposiciones con interés de 3 por 100 anual.—Descuento de letras al 5 por 100 anual.—Créditos con garantía de valores al 5 por 100 anual.—Anticipos con garantía de mercancías depositadas en los Almacenes generales al 5 por 100 anual.—Créditos personales al 5,50 por 100 anual. Depósitos de valores.—Alquiler de estas de seguridad para particulares. Doctor Riesco, 41. Imprenta de EL SALMANTINO, Plazuela de San Isidro.—Salamanca.

**Abonos de la Sociedad General de Industria y Comercio**  
 MADRID - Villanueva, 11  
**Abonos minerales y orgánicos.**  
 DIRIGIRSE A  
**Miguel García González - Piedra**  
 Almacén de maderas. - Salamanca.

Cemento CANGREJO, YESO, CAL. Tengo sierra mecánica, con competente aserrador. Se hace obra de carpintería económicamente. Compró chopos, encinas, etcétera.

**Mariano Fernández-Corredor y Chicote**  
 Médico - Especialista.

**Electricidad médica.-RAYOS X**  
 Aplicaciones eléctricas en todas sus formas para la curación de las enfermedades.

**Aplicación de 'RADIUM'**  
 Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5.  
**Miguel Iscar, 6.-VALLADOLID**

**Obrador de ebanistería de Adrian Iglesias Sanchez**  
 Zamora, 24. - Salamanca

**Casa premiada en varias exposiciones: Tres medallas de plata.**  
 Esta antigua y acreditada casa, dedicada a la construcción de los ramos de ebanistería y todo lo concerniente del ramo de ornamentación, como retablos, confesonarios, andas, púlpitos, pilas bautismales, sillerías de coro, comulgatorios en todos los estilos y órdenes, como así mismo la restauración de lo antiguo; todo ello muy barato.  
 Cuento para ello con grandes existencias de maderas de distintas clases, secas y bien curadas.  
 También tengo, para uno y otro ramo, grandes y elegantes obras, últimamente publicadas, donde mis clientes podrán encontrar cuanto deseen.  
 Esta casa, que viene también dedicándose largos años en los trabajos de mesas de billar y sus accesorios, es la suficiente garantía de estos trabajos de gran precisión los muchos que se hacen al año, siempre por mediación de personas entendidas y prácticas en este juego.  
 Se facilitan presupuestos a quien los soliciten.



**La Unión y El Fénix Español**  
 Compañía de Seguros reunidos  
 Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. Completamente desembolsadas.—Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y en Marruecos.—56 años de existencia.—Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.  
 Subdirector en Salamanca: **Don Andrés Pérez-Cardenal**  
 Plaza de la Libertad.

Gran Relojería y Óptica de **Antonio Ferreira**  
 Plaza Mayor, 40 (acera de Cortes), Salamanca.  
 Gran surtido en relojes finos y corrientes, en ORO, DE SEÑORA Y CABALLERO; relojes de plata, acero y níquel, marcas escogidas; despertadores de bolsillo con esferas Radio. RELOJ, ORO DE LEY, en correa, para caballero o señora, 40 pesetas; en níquel, 7. Ítem surtido en toda clase de Gafas o lentes, en oro, oro chapado, níquel y concha; GAFAS O LENTE, oro chapado, clase garantizada, con cristales graduados, a 12 pesetas; en níquel, 5. ESTUCHE PIEL, AMERICANO, 1,25 en relación de precio con los restantes. Se despachan recetas de los señores oculistas. Primera casa para instalaciones de Relojes de torre, dando grandes facilidades por los pagos.



**“El Salmantino,”**  
 TARIFA DE ANUNCIOS  
 En primera plana, a una columna, por seis centímetros de largo, 1,50 pesetas inserción; mensual, 25 pesetas.  
 En segunda plana, a una columna, por seis centímetros de largo, 1 peseta inserción; mensual, 15 pesetas. A dos columnas, por seis centímetros de largo, inserción, 2 pesetas; mensual, 30 pesetas.  
 En tercera plana, a una columna, por seis centímetros de largo, 0,50 pesetas inserción; mensual, 10 pesetas. A dos columnas, por seis centímetros de largo, 1,50 pesetas inserción; mensual, 25 pesetas.  
 En cuarta plana, a dos columnas, por seis centímetros; 15 pesetas al mes.  
 Anuncios económicos, en cuarta plana, 5 pesetas mes.  
 NOTA.—Los precios de los anuncios, por inserción, deben ser, cuando menos, cinco inserciones, de no aumentarán el doble.

**:: La Vitícola Castellana ::**  
 Vides americanas de todas clases y variedades, de gran desarrollo y absoluta garantía. Pedidos a **Luis Moral**. Se remiten catálogos. :: ::  
**Don Juan Mambrilla, 31, pral.-VALLADOLID**

**La Urbana**  
 Compañía de seguros contra incendios  
 DOMICILIO SOCIAL: París, Rue le Peletier, 8 y 10.  
 Delegación general en España  
 Carrera de San Jerónimo, 11 y 13.—Madrid  
 Asegura contra el incendio, el rayo, la dinamita, las explosiones de gas y aparatos de vapor, etc., las fincas, cosechas, mercancías, mobiliarios, fábricas, talleres, etc.  
 Capital social (totalmente suscripto) 5.000.000 de francos.  
 Capital desembolsado 1.250.000 —  
 Activo de la Compañía 106.000.000 —  
 Agencias en todas las provincias de España  
 Director en la provincia de Salamanca  
**D. Luis Valls; Doctor Riesco, número 54. -Salamanca.**  
 Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros el 23 de Abril de 1913.

**Enciclopedia Universal Ilustrada EUROPEO-AMERICANA**  
 Ha obtenido el premio de mayor categoría en todas cuantas Exposiciones se han celebrado desde el comienzo de su publicación (Zaragoza, Valencia, Santiago, Quito, Bruselas, Buenos Aires, Gante, Leipzig, Barcelona, etc.)  
 10.000 biografías rigurosamente inéditas.  
 TRIPLE número de voces que las contenidas en los Diccionarios más extensos.  
 1.000.000 de obras en su sección bibliográfica.  
 COLABORACIÓN MUNDIAL y especialista de España, América y extranjero.  
 ES LA MEJOR Y MAS EXTENSA DE CUANTAS SE HAN PUBLICADO Y SE PUBLICAN NO SOLO EN ESPAÑA, SINO EN EL EXTRANJERO  
 Este gran Diccionario, único en su clase, se hace indispensable en todas las bibliotecas, supliendo con creces a infinidad de obras de consulta, y por su precio, verdaderamente módico, y las facilidades que se ofrecen para su adquisición a plazos, es asequible a todas las personas amantes de las letras.  
 ES LA OBRA MEJOR ILUSTRADA DEL MUNDO  
 Dato elocuente: Los tomos I a XX y XXIX a XXXV publicados, contienen 33.300 grabados intercalados; 2.355 láminas en negro, que integran 13.546 grabados; 361 láminas en color, que contienen 2.816 grabados y 1.400 mapas y planos. De manera que esta ilustración, ya en los 28 tomos publicados, supera en mucho a la que contienen las más atamadas Enciclopedias, pues lleva publicados más de 51.000 grabados en los 27 primeros tomos.  
 Advertencia: A pesar del aumento de precio de cuantos elementos integran la confección del libro y de los enterpecimientos de toda especie que ocasiona la anomalía de las circunstancias, la casa editora, realizando enorme esfuerzos y sacrificios, se propone activar la impresión de los tomos para poder aumentar en dos o tres cada año los que venían repartiendo.  
 Esta obra se adquiere a precios verdaderamente módicos y con toda clase de facilidades PUBLICADOS LOS TOMOS I A XX Y XXIX A XXXV REIMPRESOS LOS TOMOS I A XXVI  
 Precios de estos tomos encuadernados. (Al contado. 815,50 pesetas. A plazos. . . . . 923  
 Hijos de J. ESPASA, editores: Cortes, 579 y 581, apartado 552: BARCELONA.  
 Se suscribe en las principales y librerías y centros de suscripción de España y América.

**PARA CURAR o ALIVIAR LA**  
**TOS**  
 TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS PASTILLAS PECTORALES DEL **Dr. ANDREU**  
 Pídanse en las farmacias  
**ASMÁTICOS**  
 con los CIGARILLOS, PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR que calma el ASMA al instante, por tanto que sea

**LA SALUD**  
 recuperada en la naturaleza  
 INTERESA la lectura de nuestro libro que enviamos gratis a los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, hígado e intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predispuestos a la tisis, a los que tenía dificultad en conciliar el sueño, que se levantan más fatigados que cuando se acostáis, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que defian el estómago, consulten nuestro libro sin demora si desean recuperar con seguridad y rapidez la salud perdida, que es la vida.—NOTA: Al pedir nuestro libro procuren indicar la enfermedad que se sufre.  
 Consultas y libros gratis. Pídanse al **INSTITUTO ELECTRO-TÉCNICO**  
 Rambla del Centro, 12, pral., Barcelona (España)

**Sellos**  
 de caucho y metal  
**Imprenta de "El Salmantino,"**  
 INTERESA A LOS INDUSTRIALES:  
**Fluido-Betrés**  
 (REGISTRADO)  
 Le mejor para la conservación y arrastre de correas de transmisión.  
 DE VENTA:  
 Ultramarinos de don Felipe Parada  
 Puerta de Toro, 4 m-v.

**Talleres Pérez Conesa, S. A. Salamanca**  
 Fundición de hierro, bronce y otros metales. Las piezas de urgencia se funden al día.—Dirección y gerencia: **Sánchez Ruano, 20.**—Talleres: **Avenida de Canals, letras T. P. C. (junto a la Estación del ferrocarril).**